

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

SE PUBLICA POR LA TARDE

BERÓN, MIÉRCOLES 23 DE SEPTIEMBRE DE 1935

Año VIII Núm. 8.002

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## La ilusión del estímulo

Hemos visto hace pocos días una reproducción del cuadro de Van Mieris, que con el título de «Fragilidad humana» existe en el museo de Amsterdam. El tema de la obra está inspirado por una idea mística en la visión de eternidad vence a la felicidad presente. Una belladama contemporánea del pintor, lujosamente ataviada, hunde su orgullo y vanidad en la comparación de unas rosas frescas y lozanas con una calavera; esto es, la vida y la nada, o mejor, la materia inerte, el polvo. Como inciso advertimos que un médico extrañaba grandemente la afición de los artistas a tomar como símbolo de la nada, un hueso, cuando los huesos, y más los huesos del cráneo, resisten la acción del tiempo mejor que otra materia. Sin embargo, la calavera ha querido simbolizar el «no existir» y no la nada, y en este sentido el tema no puede ser más acertado.

Pero la idea de los innumerables artistas que han tratado el mismo motivo, aun antes del triunfo del cristianismo, ha residido en el contraste entre las dos causas más poderosas del desarrollo de la filosofía; el deseo de ser dichoso, de provechar la vida, instante por instante, y la visión horrida del misterio subsiguiente a esa vida.

Semejante a la obra citada, es el tema tan repetido de la pecadora. San Jerónimo, asimismo, vive entre un león y una calavera, y en el ambiente de ese contraste, la fuerza y la muerte, el vigor y el no ser, escribió el Santo obras de gran energía y eficacia polémica. Todo al misticismo elemental de las almas medievales y de los pueblos europeos, hasta la explosión del romanticismo, se concentró en esta elegoría, en la visión de lo efímero de nuestra existencia. He aquí, por esto, al famoso tesorero de Enrique VIII, Bryan Tuke, retratado por el célebre Holbein, con cara de pastor protestante semejante a la que conocemos de Erasmo. Tuke, amenazado por la guadaña, mira como huyen las horas en un reloj de arena, aunque Tuke; mientras tanto, procura serenar su faz, y en su boca aparece una sonrisa semejante a la de «Gioconda».

Ahora bien ¿la visión macabra tratada por el arte es un pesimista «Remember»? ¿Vé en la calavera una misma cosa a catequizado del siglo doce de cualquier aldea que Santa Magdalena? No. Para el primero significa, simplemente, morir. Para la Santa, virtud. La belleza deja de ser. Sólo la virtud inmortaliza la belleza. La calavera y toda idea del no ser, impulsó a los primitivos cristianos de Roma—los esclavos, los libertos, la plebe, toda la sociedad que odiaba a los patricios—a llevar su vida terrena con una impetuosidad y un vigor antes desconocido para ellos. La vida como un soplo, a la manera predicada por Cristo, era fuente insuperable de optimismo, mientras una sociedad corrompida se arrastraba en la decadencia. Es una concepción lejana ya de és-

ta, la que preside la fundación de las primeras órdenes monacales, la que fragua el ambiente en que viven siervos y villanos en el régimen feudal, y aun, moderno. La palabra «Acuérdate» fué sustituida por otra más concreta, que no alcanzaba a las clases poderosas: Resignate.

La pregunta actual es ésta: La dama de Mieris ¿debe resignarse a la idea del no ser y renunciar a su vida mundana, de un modo definitivo, o esa idea debe impulsarle a hacer lo más eficaz posible la fugacidad de su belleza? Pero el impulso es luchar, es vencer obstáculos, es acentuar la vitalidad, es saturar el ritmo del corazón. ¿Acaso la idea del no ser ha detenido el amor patrio, la guerra, el heroísmo, el riesgo que determina cada avance del progreso? ¿Por qué detener el ansia de belleza? He hablado no hace mucho de la palabra perfección. En el fondo de nuestro tema de hoy, no queda sino otra palabra mágica: la palabra estímulo. El amor patrio, el heroísmo, el progreso, el egoísmo limitado por el derecho ajeno, no son más que formas del estímulo. El estímulo supera toda idea que deprime, y la hace olvidar. Eliminar el estímulo es apagar el sol. Frente a la muerte estimulemos la vida. Que la mujer bella procure acentuar su belleza.

Más, para nosotros, no es este el aspecto principal de nuestro artículo. Los sustancial es llegar hoy a esta cuestión: a la de saber si la sociedad de nuestros días alienta o destruye el estímulo, una vez admitido, con sus miras societarias. No hay duda para nosotros: lo alienta.

Hemos hablado de los señores medievales. Estos, ante la idea del no ser, vivían sin estímulo, se aburrían y consumían simplemente lo que desvalijaban o los frutos de su hacienda. Realmente no les era necesario. Los villanos, los siervos, los plebeyos vivían sin estímulo, resignados, en su condición.

Hoy, el estímulo alienta en todos. Pero, especialmente, en los que más lo necesitan. Alguien ha creído que las modernas ideas económicas y sociales venían a matar el estímulo individual. Se repite esto demasiado y hoy resulta ya excesivamente pueril. El obrerismo, desde Carlos Marx tiene lo que no conocía antes: aspiración. Al menos, no neguemos al socialismo esa virtud, ni queramos conjurar sus efectos diciendo a los trabajadores que se resignen o poniéndoles ante los ojos visiones macabras que hurguen el misterio del infinito.

JOSÉ ENSEÑAT

## DR. DAUSA

Especialista en enfermedades de la piel, sífilis y venéreo.

Tratamiento de los cánceres por el RADIUM RAYOS X de gran potencia. Radiografías instantáneas. Tratamiento de tumores de matriz, adeno-patías tuberculosas, hipertrofia de próstata etc. etc.

## El Cáncer

(SERVICIO DEL CONSORCIO INTERNACIONAL DE PRENSA)

Los estragos del cáncer aumentan. La terrible enfermedad se extiende y los organismos científicos han dado la voz de alarma.

Respondiendo al angustioso llamamiento, los hombres de ciencia de todos los países han redoblado su celo de conocimientos, su afán investigador. En la actualidad, puede decirse que se ha intensificado la investigación de las causas del cáncer y ya se anuncian muy importantes descubrimientos a los que no tardarán en seguir otros de análoga significación pues, el estudio del cáncer es como un terreno virgen en contraposición con otros muchos de la Medicina que son perfectamente conocidos por haber sido explorados en todas direcciones. Estimamos de interés aportar algunas noticias que servirán para orientar a la masa del público acerca de la actual situación del problema.

Borrel, profesor del magnífico Instituto de Bacteriología de Estrasburgo, encontró varios gusanos en tumores de animales, suponiendo que éstos poseen ultravioleta que puede ser el verdadero agente de la enfermedad. Igual opinión sustentaba Bibiger al describir su «Spirotera neoplástica».

Blumenthal, director del Instituto del Cáncer, de Berlín, abrigaba ideas parecidas después de hallar en los cultivos una raza de «umefaciens» de tumores hermanos. En el mencionado Instituto, los investigadores alemanes han llegado a ocasionar en ratas y ratones varios tumores que fueron diagnosticados por numerosos anatomopatólogos como endoteliomas y carcinomas.

Los bacilos aparecían en las gotas procedentes del líquido tumoral merced al método de W. Becker, expuestas a la luz del sol con ayuda de un espejo ardiente. Los primeros colaboradores de Blumenthal en dichos cultivos fueron Hans Etuler y Paula Meyer.

El último descubrimiento de los ingleses Barnard y Gye es el que más ha puesto de relieve la noción del terreno o de la disposición, a la que ellos llaman «factor específico».

Parece, no obstante, que no debe tener tanta importancia como ellos le asignan, ya que el poder producir pincelaciones de alquitrán en animales supondría la ubicuidad del factor.

El investigador Reichert había descubierto antes, que un extracto, inofensivo por lo demás, de cáncer de ratas activaba la marcha de los tumores producidos por el bacilo P. N.

Parece además que la falta de oxígeno favorece el crecimiento del tumor quizás por ser anaerobios.

Todos estos estudios han podido efectuarse con mayor facilidad desde que los norteamericanos Peyton y Rous, en el año 1910, pudieron propagar su sarcoma de gallinas, y desde que el sabio Alexis Carre, que reside en los Estados Unidos desde hace unos

años, se aplicó a la conservación de los tejidos vivos «in vitro».

En el instituto de Berlín se han provocado tumores cancerosos empleando además del bacilo P. N. los de Hübner, L. y T.

Todas estas bacterias son bastante distintas unas de las otras y no pertenecen a las clases conocidas actualmente.

Estos bacilos no parece que producen el cáncer, sino que más bien deben transformar el virus ultravioleta con el que mantienen una simbiosis. En Heidelberg existe otro Instituto donde realizan interesantes investigaciones los profesores Sachs, Kleine, etc.

El municipio de París ha acogido en principio la idea de crear en la capital francesa un organismo de investigación análogo a los mencionados y se está estudiando la manera de llevarla a la práctica.

Los investigadores relacionan los tumores, por lo que a Hematología y Anatomía Patológica se refiere, con los macrófagos o monocitos y con su origen en el sistema retículo endotelial de Aschoff, grupo con el que Borrel ha intentado hacer una cuarta embriolona, la pigmentario-trófica. Fisiológicamente, el principio de Peyton Rous se acerca al bacteriófago de d'Herelle, uno de los descubrimientos más grandes de la Bacteriología actual y que ha valido a su autor una cátedra en la Facultad de Medicina de Alejandria (Egipto).

Creemos que el público iberoamericano se interesa por estas materias en cuyo estudio se han distinguido Oswaldo Cruz, de Río de Janeiro, descubridor del «schizotrypanum» que conducido por la vinchuca produce la enfermedad de Chagas o tiroiditis epidémica, el argentino Lynch Arribalzaga de quien sin duda debe proceder el nombre Arribalzaga de los anofeles americanos, el peruano Carrión, víctima de la enfermedad de su nombre o «fiche de la Oroya», y Lignieres, cuyos trabajos sobre el cólera de las gallinas o septicemia hemorrágica son tan apreciados en Europa.

DR. JUSTO GARATE

París, septiembre de 1925.

## Crónica de París

Los Parques Zoológicos

La reciente evasión del leopardo «Zizi» del Jardín de Aclimatación del «Bois de Boulogne» y el hallazgo en diversos puntos de París de varios animales exóticos escapados de algunas casas particulares, han demostrado la afición existente en las grandes ciudades a poseer ejemplares de la fauna legendaria que tiende a desaparecer.

La huida de «Zizi» divulgada y comentada durante cuatro o cinco días por la prensa, llegó a constituir un verdadero acontecimiento de la vida parisiense. La llegada ahora de un verdadero cargamento de animales destinados a enriquecer las colecciones de los parques zoológicos de la capital provoca extraordinaria curiosidad, un interés vivo y general.

Procedentes de Burdeos, en efec-

**AVISO**

Depósito de Aceitunas sevillanas, Manzanilla fina y aliñada ...

PRECIOS:	De 400 a 500 aceitunas en Kgs.	12 Ptas. los 10 Kgs.
	De 350 a 380 » »	15 » los 10 »
	De 280 a 300 » »	18 » los 10 »
	De 220 a 240 » »	22 » los 10 »
	Negras Aragón	12 » los 10 »

Especialidad en aceitunas rellenas con anchoas y pimentón. Puede V. comprar esta aceituna; nunca se le volverá negra.

CALLE DE CALDEREROS O PLAZA DE SAN FÉLIX, NUM. 25

**J. MENDEZ**

to, han llegado a París tres vagones repletos de animales exóticos, monos, tigres, antílopes, mangostas, hipopótamos, chimpancés, etc., que servirán de regocijo visual a los numerosos parisienses que visitan los Jardines de Aclimatación y de Plantas en las tardes dominicales que hace buen tiempo.

La denominación de «Parques Zoológicos» es un poco ampulosa por lo que se refiere a los emplazamientos reservados en París para la exhibición de animales raros. Los Jardines de Aclimatación y de Plantas no pueden competir, en cuanto a su parte Zoológica con sus similares de Londres, Nueva-York y Hamburgo, especialmente con este último que pasa por ser el mejor del mundo. Atraen, sin embargo muchos visitantes que pueden tomar lecciones de Historia natural por el módico precio de un franco los días laborables y totalmente gratis los días festivos.

El Jardín de Aclimatación recibe especialmente la visita de aquellos que se encuentran en el Bosque de Bolonia y aprovechan la ocasión para llegar paseando hasta su extremo Este, donde están las jaulas de los animales exóticos.

Los que son más aficionados a la Zoología visitan de preferencia el Jardín de Plantas, que radica junto a la orilla izquierda del Sena. El Jardín de Plantas tiene más carácter oficial que el de Aclimatación. En él están instalados el «Museum», que depende de la Facultad de Ciencias Naturales y diversos laboratorios de experimentación.

Los animales recién llegados a París han sido instalados en el Jardín de Plantas. Dentro de muy poco tiempo «Juliano» el león y «Ziko» el chimpancé, serán populares en París. Por de pronto los periodistas les han consagrado diversas informaciones, en algunas de las cuales dichos animales hablan y expresan su opinión acerca de la capital francesa, lo mismo que en las fábulas de La Fontaine en que los seres irracionales están dotados del don de la palabra y filosofan acerca de los hombres y de las cosas.

Para que los nuevos huéspedes de París adquieran carta de perfecta ciudadanía necesitan que su imagen sea divulgada por un pintor o escultor de personalidad reconocida y esto no tardará en ocurrir, porque los artistas que han agotado todo el tema de inspiración empiezan a volver los ojos hacia la madre naturaleza.

Dentro de muy poco no se podrá transitar por las avenidas del Jardín de Plantas, porque estarán llenas de caballetes, pinceles, cajas de colores, etc., que atestiguarán el celo de los artistas contemporáneos por inmortalizar los rasgos de «Juliano» y de «Ziko».

Zapatería BES Liquidación de calzado charol na y color señora, a 10 pesetas par.

Inmenso surtido de calzados finos color, Sra. y Caballero, a precios sumamente económicos.

Rambla Pi y Margall, 4. GERONA

**CRONICAS COMARCALES**

Blanes

Visita. — El problema de la vivienda. — El agua.

Ha estado en esta villa el delegado gubernativo de este partido. Parece ser que esta visita está relacionada con las gestiones que se están haciendo para hallar una solución a un difícil problema planteado por algunos desahucios contra unos pescadores que no encuentran vivienda.

Este problema de la vivienda se va agudizando de una manera extraordinaria y se prevén conflictos graves, ante el abuso manifiesto de muchos propietarios, que, en un mes, doblan el precio de los alquileres.

El Ayuntamiento ha aprobado un presupuesto extraordinario de gran importancia. Se trata del abastecimiento de aguas potables, de la construcción de una red de alcantarillado, de la formación de planes de ensanche de la población, otros proyectos que, de realizarse, aun cuando sólo sean los enumerados, indudablemente van a transformar la población.

Para la realización de estas obras se acude a un préstamo al Banco de Crédito Local, a sobranes de presupuestos en cantidad de setenta mil pesetas, y a contribuciones especiales en cuanto afecta a la construcción de alcantarillado.

Prosiguiendo la campaña sanitaria emprendida, la Junta de Sanidad ha tomado acuerdos dictando reglas sobre las condiciones que deben reunir los criaderos de cerdos y corrales de ganado lanar

al campo antes del día primero de enero próximo. Se dictan también reglas respecto a los locales y utensilios destinados a la elaboración de embutidos. Estos acuerdos han sido publicados por la Alcaldía en un bando que ha sido fijado profusamente por las calles de la población.

Aparte de algunas reclamaciones aisladas de los que creen sus intereses lesionados, la generalidad de la población aplaude la actuación de la Junta de Sanidad y del Ayuntamiento dirigida a higienizar la villa.

El Corresponsal

**BAÑOS**

Continuarán abiertos por una temporada los baños situados en la plaza de la Independencia n.º 3 de esta ciudad.

— PERDUA: Ahir va perdre's un anell amb les inicials M. T. Per tractar-se d'un record, es quedarà molt agraït i es gratificarà esplèndidament la seva devolució en aquest Redacció.

— JOVEN de inmejorables referencias se ofrece para llevar contabilidad, correspondencia o cosa análoga. — Razón en la Administración de este periódico.

— BÁSCULA: Hasta 800 Kgs. peso, en buen estado, se vende. Precio muy económico. — Razón en esta Administración.

**JAVIER GALI**

PROFESOR DE MUSICA

SOLFEO - PIANO - TEORIA

Preparación para los exámenes de la «Academia Marshall». (Antigua Granados).

Albareda 20-2.º GERONA

**EL DR. VAYREDA**

Especialista en Malalties digestives

Avisa a la seva clientela que per motiu del seu viatge d'estudi per l'extranger no visitarà fins a nou avis en C. ALBAREDA, 12 primer.

**TARTANA**

casí nueva, se vende. Razón en esta Administración y a D. Emilio Riera. — AMER.

**Aprendiz,**

ganando enseña, se necesita en el taller de zapatero de Narciso Pibernat, Ballesterías, 53.

**CRONICA**

EL TIEMPO EN GERONA

Observaciones registradas, hoy tarde a las 13 horas, por el Observatorio del Instituto Nacional de esta ciudad:

Temperatura máxima	Grado	27.7
Temperatura mínima		19.4
Humedad		54
Presión barométrica		745.6
Evaporación		6.0
Lluvia, total milímetros		0.0
Cantidad nubes	8 Clase	St cu
Dirección del viento	N. Fuerza	1

En breve contraerán matrimonial enlace en la iglesia parroquial de Salt el joven don Antonio Mariné, con la bella y distinguida señorita Dolores Alcalde, hija de nuestro querido amigo el industrial de dicha localidad don Felipe.

Felicidades.

Procedentes de una excursión a la capilla de San Román, término de Gombreny, volvían a Ripoll montados en un carro las vecinas Francisca Morera, Emilia Colomer Morera y su hijo Juan Guardia Colomer, Francisco Banada y su hija cuando al llegar al punto denominado «Coll de Marolla» pasó un auto a toda velocidad por el lado del carro asustando a la caballería, que se desvió de la carretera, cayendo junto con sus ocupantes a un precipicio.

Otro auto que pasó por aquel sitio al poco rato de haber ocurrido el accidente, recogió a los heridos, quienes fueron conducidos a Ripoll.

Del accidente resultó muerta Emilia Colomer Morera.

Nos escriben de Portbou que en un manso vecino del término de Banyuls Sur Mer, mientras los padres habían dejado a sus hijos pequeños al cuidado del mayor, para asistir al entierro de un pariente suyo en Argelés; uno de ellos cogió ayer, el arma de caza de su padre, disparándola contra el pequeño de cuatro años, muriendo la pobre criatura al pié de la ventana donde recibió la descarga.

La escena, al regresar por la noche los esposos, fué desgarradora.

Aquí y allá, y en todas partes, debería castigarse severamente a los que dejan abandonadas, a merced de cualquier criatura, las armas de fuego, puesto que son



**PANACEA CORELL**

Cura els trastorns

de la Dentió

Venda a les farmàcies

demasiado frecuentes estos casos de homicidio involuntario.

## Puntonet

SASTRES DE ALTA NOVEDAD

Invitan a sus clientes y amigos, a visitar las grandes novedades que han recibido para Otoño e Invierno.

Septiembre de 1925.

—Se desea comprar una casa en punto céntrico de Gerona, respetando inquilinos. Oferta a farmacia doctor Roca, plaza del Oli.

El Gobernador civil don Onofre Pont, ha repartido los siguientes donativos de beneficencia.

Hospicio Provincial, 200 pesetas; Asociación Caridad, 200; Cantina Escolar, 1000; Asociación San Vicente de Paul, 100; Hermanitas de los Pobres, 300; Monjas Adoradoras, 100; Patronato Concepcionista de la Obrera, 50; Hermanas Veladoras, 50; Religiosas Butiñanas, 50; A los presos de la cárcel 100; Monjas Hijas de San José, 50; Sociedad Socorros de San Narciso, 50; Asilo de ancianos (Bañolas), 200; Patronato de la Obrera Gerundense 50; Monjas Capuchinas, 100; Arbucias Hospital, 100; Peralada Hospital Civil Patronato, 100; Cadaqués Hospital Pobres, 500; Figueras Hospital, 200; San Feliu de Guixols Asilo Suris, 200; Palafrugell Hermanitas de los pobres, 200; Olot Hospital Municipal, 100; Llagostera Hospital, 50; Castelló de Ampurias Hospital Santa Lucía, 50; Ribas de Freser Hospital Municipal, 100; San Juan Abadesas Hospital de San Juan, 100; La Bisbal Hospital Municipal, 100; Figueras Socorros a indigentes repatriados abonándoles la cuarta parte del billete, 298'85; Puigcerdá id, id, 200; Además se han facilitado a las Hermanitas de los pobres, de esta capital, un saco de garbanzos, otro de arroz y otro de azúcar.

Una familia de Sarriá de Ter ha tenido que ser asistida por el médico, por haber comido setas venenosas. Incluso los animales domésticos han sufrido las consecuencias.

Ayer fueron asistidos en el Dispensario Municipal, el niño de 13 meses Victoriano Rubio, de una herida en el pie por haber sido atropellado por el carro de industria de Juan Mateo y otro niño de 10 años llamado Juan Armengol por haber sido herido con una pedrada jugando con otros niños.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, al querido amigo y correligionario ex diputado provincial popular, don José Irla.

PRECISA Agente Productor para toda la provincia a importante Compañía de Seguros contra incendios.—Dirigirse a D. José Gómez Miral. Ciudadanos 3, Gerona.

— Hermosa habitación para alquilar, bien amueblada y con sol. Razón calle Platería 8, (Confitería) y Zapaterías Viejas, (Librería).

— JOVEN que tenga conocimientos de contabilidad y correspondencia, se necesita para despacho. Dirigirse a la Administración de este diario.

Han correspondido al llamamiento de EL AUTONOMISTA en favor de la Cantina Escolar, además de los publicados, nuestros particulares amigos don Martín Regás, fabricante de Puente Mayor, y don Enrique Vila Nogareda, in-

dustrial de esta ciudad, abonando un día cada uno la comila de los cien alumnos de dicha Cantina.

Agradecemos esta buena obra.

Se nos quejan los vecinos del barrio del Carril y de la calle del Progreso que les falta agua: algunos días en absoluto.

Sobre el particular regamos a la Empresa de Aguas Potables que procure atender nuestro ruego, normalizando el servicio, el más importante para la sanidad pública y privada, y a la Alcaldía le decimos que nos parece que en esta época del año, en que el tiempo ha refrescado algo, teniendo además en cuenta la sequía del subsuelo, no debería ordenarse el riego de las calles dos veces al día. Una sola vez sería suficiente.

Siempre hemos entendido y sostenido que el problema del agua es primordial a todos. Por esto hemos abogado siempre por la municipalización del servicio. ¿De qué nos servirá tener una buena red de alcantarillado, si no tenemos agua para limpiar las cloacas?

Mañana a las nueve y media de la noche a cargo de la reputada orquesta «Art Gironi», se dará una audición de escogidas sardanas en la Rambla.

Se ha dispuesto que las aves que entren por Portbou sean reconocidas sanitariamente.

### SOMBRERERIA AMERICANA.-BARCELONA

La más importante en su ramo

Ronda Universidad, 7- piso pral. frente a Pelayo.

Detalle de las más acreditadas marcas a buen precio. SOMBRES, BONETES y SOLIDEOS para SRES. SACERDOTES. Arreglos de todas clases en sus propios talleres. No se equivoquen y recuerden bien es piso pral.

Se traspasa establecimiento sin existencias. — Razón, en esta Administración.

— Comprador de casa o solar en las afueras de Gerona, desea ofertas en la farmacia Dr. Roca, plaza del Oli.

## Por teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

### Ultima Hora

Madrid, 23, a las 17'30.

#### La guerra de Marruecos

La prensa de la vecina nación francesa hace extensos comentarios respecto las comunicaciones enviadas por el ministro de negocios extranjeros de los Estados Unidos, Kellog al cónsul americano de Tánger M. Blake, haciendo prevenir a los aviadores americanos que combaten en el frente rifeño, que pueden ser condenados a 1.000 dollars de multa y a tres años de prisión.

Existe en efecto una ley americana que prohíbe a sus súbditos tomar parte en operaciones militares contra una nación amiga, bajo la pena de dichas sanciones.

Todas las conversaciones se encaminan en querer definir como se ha de entender «país» «nación» o «potencia amiga», porque el ministro de negocios extranjeros de Washinton,—dicen—no podrá declarar que el Riff sea una nación con la cual se hayan establecido relaciones diplomáticas, y demostrar que Abd-el-Krim haya fundado un Estado con relaciones simpatías.

La advertencia ha producido pésimo efecto en los centros franceses.

#### Jactancia de Abd-el-Krim

Según el Corresponsal de un gran diario en Tánger, los rifeños aseguran que Abd-el Krim no demuestra ningún sentimiento de inquietud. Continúa su propaganda pretendiendo persuadir a los suyos que el desembarco de material de guerra por los españoles en Cebadilla es un hecho favorable para la causa que defiende, porque tiene la esperanza de apoderarse del campamento de Morro Nuevo.

#### Traición rifeña

Dos micros llegados a Tánger, desde Axdir, cuentan que Abd-el-Krim supone que el desembarco de Alhucemas por los españoles, es debido a la traición y consenti-

miento de ciertos notables rifeños y de una parte de la tribu de Bokoya, cerca del territorio de Morro Nuevo. Por ello ha hecho encarcelar a muchos notables y ha comunicado a las kábilas vecinas de Bokoya que, en las próximas operaciones contra los españoles, los pondrá a la cabeza del arma rifeña.

#### Un nuevo Landú en Bohemia

La policía acaba de detener en Praga a un individuo llamado Enrique Bazaut, de 32 años, que acababa de matar, en las montañas de Tastra, a su amiga Maria Safarikola, robándole ropa y alhajas. Pocos días antes, había asesinado a otra joven llamada Josefina Pabelkora, despojando el cadáver.

Este asesino está inculpado de haber herido con un revólver a la señorita Ana Rihora, tratando de rematarla con un martillo y soñándola de bencina para quemarla y saquear luego el cadáver.

La policía ha hallado un cofre en las habitaciones del bandido Bazaut, conteniendo muchas joyas y vestidos de personas asesinadas.

#### De Marruecos

Ha despachado con el Rey el general Magaz, quien ha comunicado buenas noticias de Melilla a los periodistas.

Luego se ha publicado una nota oficial dando cuenta de que esta madrugada nuestras tropas han iniciado un avance en Alhucemas.

El general Mayendia ha dicho que nuestros soldados han ocupado Morro Viejo, Malbucien y Cuerno de Chauen, que son posiciones dominantes.

El avance a fondo ha sido de unos dos kilómetros.

Nuestras tropas se encuentran ahora a seis kilómetros de Axdir.

Probablemente reaccionará el enemigo en cuyo caso se entablaría un importante combate.

El general Jordana ha manifestado que la operación no está terminada, porque hay que fortificar las posiciones tomadas.

#### Visita

Ha visitado al general Magaz una comisión de mineros asturianos, quienes han dicho que uno de estos días se publicará un decreto solucionando provisionalmente el conflicto que tienen pendiente con sus patronos.

Barcelona, 23. Alas 17'30.

#### La Diputación

El día 29 de este mes se reunirá la Diputación en pleno.

#### De regreso

Ha regresado a Madrid el fiscal del Tribunal Supremo.

#### El gobernador a Calella

El gobernador civil ha salido para Calella al objeto de asistir a un mitin de afirmación patriótica.

#### El Congreso de ayuntamientos

Han marchado a Paris un concejal y el funcionario del Ayuntamiento Sr. Pi Suñer, designados para concurrir al III Congreso Internacional de Ayuntamientos.

#### Viaje del capitán general

El viernes el capitán general irá a Santa Coloma de Queralt, para presenciar los ejercicios del escuadrón de Numancia y de allí saldrá para Tarragona y Salou, donde también se efectuarán importantes prácticas militares.

SALON GRAN-VIA Acontecimiento ruidoso de éxito, para el Jueves día 24 de Septiembre de 1925.

## Los dos Pilettes

emocionante película que a pesar de su largo metraje se proyectará entera en cada sesión. —::— Jueves: Sesión tarde y noche Precios populares. Impuestos incluidos.—Butaca platea, 0'80 Ptas Anfiteatro, 0'60 Ptas. Niños y militares sin graduación, 0'30 Ptas. Sábado y Domingo próximos. 1-2-3-4-5-6-7-8 Señoritas

FRIVOLINAS y 2 Caballeros, con el espectáculo El Diablo me lleva en coche.

Curación radical de las hiperclorhidrias gástricas (agros), catarros del estómago, vías biliares y artritis, con el uso de los

## Poli-Alcalinos "Comas"

Desaparición completa de las enfermedades de la piel, herpétides, eczema, impétigos, especialmente erisipelas y quemaduras con la aplicación de la

## Alba-Crema "Comas"

MUESTRAS GRATIS SOLICITANSE A

Farmacia Laboratorio Condom, Regent, 44. - BARCELONA  
En venta Farmacia Francisco Roca, Plaza Oli. GERONA

SALÓN PARA PEINAR SEÑORAS

DE MERCEDES MORENO SCHUYLER

ONDULACION MARCEL :: LAVADO DE CABEZA :: MANICURA :: ARREGLO DE CEJAS

CALDEREROS, 1 GERONA

— Por cesar en el negocio se vende una máquina de escribir casi nueva, marca OLIVER y otra en buen estado REMINGTON. — Razón en esta Administración.

# Chocolates Amatller

## NUEVAS CREACIONES

**Chocolates puros**, con sólo cacao, azúcar y canela o vainilla, a 2'20, 2'50, 3 y 4 pts. los 400 gramos.

**Chocolate puro a la Francesa**, a 3 pesetas los 400 gramos.

**Chocolate Caracas**, elaborado con los mejores cacaos venezolanos, a 4 pesetas los 400 gramos, en tabletas de 100 y 200 gramos.

CHOCOLATES de tipo FAMILIAR, **Marca Luna**, desde 1'50 los 400 gramos.

Delegación de Gerona: **A. PUIG MAS**, Platería, 18  
DE VENTA EN TODOS LOS BUENOS COLMADOS

## El Autonomista

— DIARIO DE LA TARDE —  
INFORMACIONES DE  
ULTIMA HORA

Teléfono (Redacción; Talleres: 53.  
Peninsular (Particular: 8.

EN LOS TALLERES TIPOGRÁFICOS  
DE ESTE PERIÓDICO

SE HACEN TODA CLASE DE  
TRABAJOS PARA LA BAN-  
CA, COMERCIO E INDUS-  
TRIA.

MATERIAL MODERNO  
ESMERO - PRONTITUD

⊗ ECONOMÍA ⊗

Calle Prensa, 10. GERONA

**SE VENDE** una preciosa  
finca. La mejor de las pedreras,  
con luz eléctrica y agua.  
Razón al «Americán Bar» de MI-  
GUEL MONTANA.

## Centro Comercial Administrativo DE José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO

Ciudadanos, 3 — Apartado, 19

Telefonos || Urbano, núm. 85  
Interurbano, 61

Sucursal en FIGUERAS, calle Caamaño, 17 — Teléf. 427

Licencias de caza, arma y pesca  
Ingresos y consultas sobre cuotas militares  
Despacho de patentes de todas clases  
Inscripción de motos, autos y títulos de chófer

SUD-DIRECCION DE LA COMPAÑIA  
DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

**AURORA**

REPRESENTANTES EN BARCELONA Y MADRID

Se venden en el término de San Cebrián de los Angeles os mansos «Janohér» y Darne», lindantes uno de otro. Para informes don Luis Noguer—La Bisbal.

Una viña de las más hermosas y vende. Razón Nicolás Martínez, Ronda de Fernando Puig 7—2.º

## GRAN BALNEARIO DE LA SOCIEDAD ANONIMA

# VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden.—Temporada de 1.º Mayo a 30 Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas.

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Dirección: Rambla de las Flores, 18, ent.º — Barcelona

— SE NECESITAN adquirir dos o tres carros catalanes, en buen estado.—Calle del Progreso, 27-3.º-2.ª

David Sport Se vende barato. Razón: Carmen, 33.

# Banca Arnús

SUCESORA DE EVARISTO ARNÚS

Casa Matriz: PASAJE DEL RELOJ

Casa Central: PLAZA DE CATALUÑA, 22

BARCELONA

## SUCURSAL DE GERONA

OPERACIONES QUE REALIZA ESTA SUCURSAL

Compra, venta y entrega en el acto de toda clase de títulos de contratación corriente. § Descuento de cupones y títulos amortizados. § Examen cuidadoso de todas las amortizaciones de títulos, cuyos cupones hayan sido pagadas en nuestras cajas, avisando a los interesados caso de resultar alguno amortizado. § Canje de títulos, estampillaje, nacionalización y agregación de la hoja de cupones. § Suscripción a todas las emisiones. § Cuentas corrientes de títulos a la vista, abonando los cupones libres de comisión. § Depósito de títulos en custodia, franco de derechos. § Cobro, descuento y negociación de letras y demás efectos comerciales sobre plaza, península o extranjero. § Cartas de crédito y giros postales o telegráficos sobre península o extranjero. § Cuentas corrientes a la vista en moneda nacional y extranjera con interés y libres de comisión. § Imposiciones a plazo fijo con abono de intereses según los plazos. § Cuentas de ahorro con interés. § Compra-venta de toda clase de monedas de oro, billetes o cheque. § Préstamos con gràntia de títulos. Y todas aquellas especiales que integran la Banca y la Bolsa.